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Proyectos populistas en la Cámara de Diputados 
Eliminar la UF en una serie de contratos de servicios, o terminar con el tope en el caso de indemnizaciones por años de 

servicio, dañan a la economía y el empleo. Se extraña que atendidos estos efectos el propio Mandatario no haya salido al paso. 

    

   
   

n la Cámara de Diputadas y Di- 

putados avanzan dos proyectos 
de ley cuyas repercusiones para 
la economía en general y para el 
mercado laboral en particular 

ya se adelantan especialmente complejas. 

Por una parte, la Comisión de Economía 
debate una iniciativa proveniente de mo- 
ciones refundidas que busca restringir la 
aplicación de la Unidad de Fomento (UF) 

en una serie de contratos de servicios, 
particularmente en lo relativo a arrien- 
dos, salud, educación y dividendos. Por 
su parte, la Comisión de Trabajo aprobó 

en general un proyecto que busca termi- 
nar con el tope de 11 años en materia de 
indemnización por años de servicio. 

Resulta ciertamente sorprendente que 

iniciativas de esta naturaleza se estén 
abriendo paso, a pesar de que el Ejecutivo 
no las ha patrocinado y las voces técnicas 
que han formulado múltiples y fundados 

reparos a estos proyectos se multiplican. 
Fue por de pronto el propio ministro de 
Hacienda quien, exponiendo ante la Co- 
misión de Economía, señaló que terminar 
con la UF como unidad de valor reajus- 
table sería “un terremoto para el crédito 

hipotecario”. 
Los promotores de este proyecto bus- 

can supuestamente aliviar a los consumi- 
dores, argumentando entre otras razones 

que los sueldos se pagan en pesos, y que 
la presión inflacionaria ha repercutido 
en los contratos en UF, pues su reajuste 
diario encarece el costo de la vida. El Mi- 
nisterio de Hacienda entregó razones de 
peso para salir al paso, recordando, por 
ejemplo, que las entidades financieras, 
al dejar de contar con la UF, tendrían ma- 

yores dificultades para gestionar el riesgo 
financiero, afectando las condiciones de 
financiamiento ofrecidas a los consumi- 
dores, produciendo tasas de interés más 

altas, condiciones de financiamiento más 

estrictas o un aumento de la oferta de 
créditos con tasa variable, además de un 
previsible desincentivo para la inversión 
inmobiliaria. Todo ello sin perjuicio de 
que se podría generar un traslado de ries- 

gos inflacionarios de oferentes a consu- 
midores mediante otros mecanismos de 
reajustabilidad, pudiendo incrementar las 
asimetrías de información. Otros organis- 

mos, como el Banco Central y la Comisión 
para el Mercado Financiero, también han 
formulado advertencias en un sentido si- 
milar. 

En el caso de terminar con el tope de 
años para la indemnización, su efecto 
previsible es que elevaría sustantivamen- 
te los costos del despido en determina- 

dos segmentos, considerando que Chile 
ya exhibe la indemnización por años de 
servicio más alta de la OCDE. Se trata de 
un paso que va en la dirección opuesta de 

lo que ha recomendado la propia OCDE, 

todo lo cual no hace sino desincentivar la 
contratación formal, y desde luego perju- 
dicaría sobre todo a los trabajadores que 
llevan menos tiempo en sus empleos. Au- 
mentar los costos laborales justo cuando 

tenemos una tasa de desocupación que 
bordea el 9% en el país equivale a un dis- 
paro en los pies. 

Resulta muy preocupante que proyec- 
tos de corte populista y que dañan a la 
economía y a los propios trabajadores es- 
tén siendo presentados como importantes 
conquistas sociales. Se esperaría que el 

propio Presidente de la República saliera 
al paso de estas iniciativas considerando 
que sus patrocinantes son parlamenta- 
rios oficialistas-, porque van en contra de 

los objetivos que ha declarado el propio 
gobierno en cuanto a promover el creci- 
miento y el empleo, creando un ambiente 
de incertidumbre muy dañino. 

CARTAS 
CUIDEMOS NUESTRO PATRIMONIO 

SEÑOR DIRECTOR: 
Tal como dice la nota publicada por este dia- 

rio “Murales históricos en Santiago: Entre el 
abandono y el olvido”, es evidente que parte 

de nuestro patrimonio cultural urbano no se 
encuentra debidamente protegido o no ocupa 

el lugar que merece. La pérdida total del mural 

“Terremoto” de Nemesio Antúnez, producto de 

un incendio ocurrido hace algunos días, es una 

muestra dramática de aquello. 

Más allá de las acciones que se puedan em- 

prender desde el Estado y la calidad de monu- 
mento nacional que se les otorgue a algunas 

obras, nada será suficiente si no se educa a la 

población respecto del valor de estos espacios 
como parte constitutiva de la ciudad y del valor 

estético, histórico y turístico que le aportan. 

El mundo público y privado deben trabajar 

en conjunto para promover en la ciudadanía, 

especialmente entre la juventud y los niños, 

una cultura de respeto no solo de expresiones 

artísticas como un mural, sino de todo el espa- 

cio público en su conjunto, de cuya degradación 
solo derivan males. 

Jorge Pereira Alfaro 

Director ejecutivo 

Fundación Santos Guerra 

  

DUDAS SOBRE LOS SLEP 

SEÑOR DIRECTOR: 
El reciente informe de la Contraloría sobre al- 

gunos Servicios Locales de Educación Públi- 

ca (SLEP) confirma graves deficiencias en su 
instalación: baja ejecución presupuestaria, uso 

irregular de recursos y vacíos de liderazgo que 
afectan directamente a las comunidades es- 

colares. Ante este escenario, resulta urgente 

preguntarse con honestidad si este nuevo sis- 

tema podrá realmente fortalecer la educación 

pública. 

En este escenario, no debiesen traspasarse 

comunas que hoy presentan buenos indicado- 

res de asistencia, retención y resultados aca- 

démicos. No tiene sentido - en algunos munici- 

pios - reemplazar gestiones que hoy funcionan 

por una estructura sin evidencia concluyente de 

mejores resultados. 

Por una seguidilla de políticas mal diseñadas, 

la educación pública ha dejado de ser una op- 

ción atractiva para muchas familias. Antes de 

seguir avanzando, los SLEP deben garantizar 

una educación con mejor calidad y equidad. 
Solo así podremos recuperar la confianza y for- 

talecer de verdad la educación pública. 

Mauricio Bravo R. 
Vicedecano Facultad de Educación UDD 

  

LASALUD EN LA ZONA NORTE DELA 
REGIÓN METROPOLITANA 

SEÑOR DIRECTOR: 
El pasado 18 de julio, ocho alcaldes de las co- 
munas que integran la red del Servicio de Salud 

Metropolitano Norte nos reunimos para abordar 

con urgencia la catastrófica situación que afecta 

al Hospital San José, principal recinto asistencial 

para más de un millón de personas del sector 

norte de la capital. 

El hospital no sólo encabeza la lista de espe- 

ra a nivel nacional, sino que también enfrenta 

una grave crisis institucional, confirmada por el 

reciente informe de la Contraloría que detectó 

pagos irregulares, sumarios inconclusos y otros 
riesgos administrativos (LT, 20 abril de 2025). 

A esto se suma el reportaje publicado ayer 

por este diario, que revela que el San José se 

encuentra entre los cinco recintos del país con 

mayor número de funcionarios que, estando 

con licencia médica, salieron del país. Se trata 

de hechos gravísimos, que afectan directamen- 

te la capacidad del sistema para responder a las 
necesidades de atención de vecinos y vecinas. 

Por todo lo anterior, acordamos una hoja de 

ruta común que considera 4 ejes: 

Primero, que se defina a la brevedad el lugar 

de emplazamiento para el nuevo Hospital Zona 

Norte. Luego, solicitar que se declare la situa- 

ción del Hospital San José como prioritaria, lo 

que obligue a una fuerte intervención desde el 

Minsal. Luego, exigir la derivación urgente de 

pacientes a otros hospitales de la Región Me- 

tropolitana. Y, por último, avanzar en un modelo 

de colaboración solidaria entre municipios, para 

fortalecer las capacidades locales de atención 
primaria. 

Es nuestro deber asumir corresponsable- 

mente el desafío de garantizar el derecho a la 

salud en nuestras comunas. Esperamos contar 

con el apoyo del Ministerio de Salud. 

Maximiliano Luksic (Huechuraba) 

Isabel Valenzuela (Colina) 
René de la Vega (Conchalí) 
Paulina Bobadilla (Quilicura) 

Agustín Iglesias (Independencia) 
Jonathan Opazo (Lampa) 

César Mena (Tiltil) 

Fares Jadue (Recoleta) 

  

DEMOCRACIA DE CARTÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 

La cumbre progresista “Democracia Siem- 

pre”, convocada por el Presidente Boric, bus- 

có proyectarse como un espacio de liderazgo 

regional en defensa de la democracia. Sin 

embargo, ¿cómo pretende fortalecer lo que 

muchos de sus protagonistas han contribuido 
a debilitar? 

No hay defensa democrática creíble si se igno- 
ra la corrupción que afecta a gobiernos que dicen 

proteger a los más vulnerables de la desigualdad, 

pero desvían recursos públicos en beneficio per- 

sonal, familiar o partidario. Tampoco hay com- 

promiso real con la democracia si se relativizan 
las violaciones a los derechos humanos según la 

cercanía ideológica con los regímenes de Cuba, 
Nicaragua y Venezuela. Ni respeto al Estado de 
Derecho cuando se pretende silenciar a la prensa 

y las disidencias, se manipula lajusticia o se busca 

impunidad desde el poder. 

La democracia no se manifiesta en foros entre 

afines, sino en la coherencia entre el discurso y la 

conducta. Lo preocupante de esta cumbre no es 

solo su grandilocuencia, sino que utilice el presti- 

gio internacional de Chile para respaldar gobier- 

nos en crisis de credibilidad más preocupados 

de sostenerse en el poder que de servir a sus 

naciones. No necesitamos más foros que decla- 

ren amor por la democracia. Necesitamos líderes 

que la ejerzan con límites, integridad y honor a la 

verdad. 

Santiago Acosta Rajbe 
Coordinador Área Internacional IdeaPaís 

PAZ Y CONFIANZA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Si tuviéramos que resumir los dos anhelos más 

profundos de las comunidades en este momen- 

to, serían estas dos palabras: paz y confianza. 
La paz va mucho más allá del concepto de 

seguridad que solemos asociar con armas y 

barrotes. La paz no excluye, sino que integra. 
Y para que haya paz, debe existir confianza: 

confianza en las instituciones, en el gobierno, 

en las empresas, en las organizaciones de la 
sociedad civil y, sobre todo, en las personas, 

especialmente en aquellas más cercanas. 

Ennuestro país hay numerosos ejemplos que 

nos llenan de orgullo y que merecen ser co- 

municados, replicados y multiplicados. Así se 

construye la confianza: con dirigentes sociales 

que anteponen los proyectos colectivos a sus 

propios intereses; con jóvenes que dedican su 

tiempo al trabajo voluntario en apoyo a comu- 

nidades vulnerables. En Desafío Levantemos 

Chile, por ejemplo, más de 80 jóvenes estuvie- 
ron en la comuna de Río Hurtado, entregando 

sus vacaciones por el bienestar de una peque- 

ña localidad del norte de nuestro país. También 

están las múltiples corporaciones y fundacio- 

nes que, día a día, trabajan incansablemente 

por un Chile con más oportunidades y mayor 

cohesión social. 
Mientras estos ejemplos sigan floreciendo, 

comenzaremos a confiar más, a querernos 

más y a cuidarnos más. Y así podremos pre- 
venir hechos tan lamentables como los asesi- 

natos ocurridos hace pocos días en una cancha 

de fútbol de Colina. Paso a paso, nos iremos 

acercando a esa tan anhelada paz social, un 

elemento central para avanzar también en cre- 

cimiento y desarrollo. 

Ignacio Serrano 

Director ejecutivo de Desafío Levantemos Chile 
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